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● 会 長 挨 拶
　皆さんこんにちは。一昨日の甲
子園に行ってまいりました。当会
会員もたくさん現場でお見かけし
ました。久しぶりに甲子園で母校
の応援ができるということで、
私たちの同級生も、高知以外に東
京・名古屋・大阪・京都、各地か
ら集まりました。他の学年のＯＢ

達も同様で、アルプススタンドに入れなくて最後の方は
内野席や外野席で応援をしていたようです。入口にも試
合前からぎっしり並んでいて、土佐弁だらけで、まるで
高知のようでした。予定どおりというか、負けましたが
応援団の数では圧倒的に勝っていたと思います。何千人
もの人たちとタオルを振って応援するのも楽しかったで
すし、赤いほっぺのガクラン姿の女子応援団が一生懸
命、そのひたむきさに思わずホロリとするような。おじ
さんの中には野球そこのけで彼女たちの写真を撮ってい
る不届きなやつもいました。
　試合展開はご覧になった方も多いと思います。予想以
上の健闘でしたが、大切なところで先日のＷＢＣのよう
なミスが出てしまい、流れをつかみ損ねたというのがち

ょっと残念です。そうはいうものの、試合前にはコール
ドゲームで負けるのではないかと言っていたことを思う
と大健闘だと思います。夕方から、予定どおり残念会を
梅田で行いました。東京からやってきた私の同級生の野
球部のＯＢは、ゴルフで言えばハンディは最低でも５点
はあったので、実際には５対４で勝ったと一緒だ。祝勝
会だと大拍手でビール片手に遅くまで騒いでいました。
誰からも選手に対する非難の声は上がらず、むしろアマ
チュア万歳という感謝の言葉ばかりでした。
　試合が終わって甲子園の階段を歩いていると、高地会
員から携帯に電話があり、「よくやった。大変いい試合
だった。しかし、ＮＨＫは何しろ土佐を誉めすぎだ」と
文句も言っていました。昨日は高知学園がしっかりと１
回戦突破をしてくれました。おめでとうございます。し
てやったり、見事に土佐高の雪辱を果たしてくれたと期
待が膨らみます。２回戦以降も大いに期待しています。
　余談ですが、平成元年に作詞家の阿久悠が土佐高のこ
とを書いた詩をテーブルに置いています。興味のある方
は読んでやってください。
　今日の卓話は、㈲生活創造工房の大野加恵様に「瑞山
記念館リニューアル余話」と題してお話を伺います。
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高知クラブが心を１つにして支える

　　　　　　　　   関 裕司ガバナーエレクト
■活動報告他
 ・3月21日（木）～24日（日） RYLAセミナー╱香川・余島
 ・4月19日（金） 地区大会ゴルフ･RI会長代理歓迎会╱香川・高松
 ・4月20日（土）～21日（日） 地区大会╱香川・高松
 ・4月28日（日） 第2回ローターアクト会長幹事会･地区RA委員会
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　╱高知共済会館 3月21～24日 RYLAセミナー3月21～24日 RYLAセミナー

ゲストスピーチ
　Sebastian Flaminius Marius Koga 氏
　「改善の弱点」
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● ロータリーソング「上を向いて歩こう」

● 今週のピアノ曲「サウンド オブ サイレンス」ピアノ演奏：山内るり会員

◆ ご 挨 拶
　◎国久清司会員

　私自身、高知電算センターに変わったことにより出張も多く、例会を欠席がちになり、今月
末で当クラブを退会させていただくことにいたしました。これまで、中村ＲＣで５年、高知Ｒ
Ｃで６年近く、長い間お世話になりました。本当にありがとうございました。中村では四万十
川の清掃活動、高知では多彩な催しにと思い出は尽きません。これからも職業奉仕の精神を忘れ
ずに本業に頑張っていきたいと思います。どうか皆さん、これからも元気で活躍されますよう、
そして高知ＲＣの益々のご隆盛を祈念いたしまして、簡単ですがご挨拶とさせていただきます。

本当にありがとうございました。
　◎小寺啓介会員

　この度、社内の人事異動で埼玉の大宮支店に転勤することになりました。こちらでは２年弱でした
が、大変お世話になりありがとうございました。公私ともに高知での生活が充実したものになったの
は、ひとえに当クラブの皆様のお陰だと思っております。高知のことを教えていただいたり、地元の方を
ご紹介いただいたり、非常に深みのある２年間を過ごすことができました。高知で培ったものを生かし
て新たな地でも頑張っていきたいと思います。
　次年度、関さんをガバナーとして、高知クラブが心一つにして支えていくことに加わることができない

ことが非常に残念ですが、遠く埼玉から当クラブの発展と皆様方のご健勝をお祈りいたします。どうもありがとうござ
いました。
　◎田中泰行会員

　私も同じく社命により函館支社に転勤となりました。高知在任は２年間と本当に短かったのですが、
お陰様で高知クラブに入会でき、本当にたくさんの体験、経験、勉強をすることができました。今まで
いろんな所に転勤をしてきましたが、これほど社外の皆さんとどっぷりお付き合いをしたのは、高知が
初めてです。改めて高知に赴任できて良かったと思っています。バンド活動、地区協議会でのソング
リーダー等々、本当にいい思い出です。小寺さん同様、私も函館からエールを送ります。ありがとうござ
いました

　◎西尾滋文会員
　姫路から高知に転勤して２年６カ月、お世話になりました。この間、たくさんの方が高知を去る時、高
知は良かった、高知は素晴らしい、大好きだと言う話をされました。入会した当初は、それがどういうこ
とか余り実感はなかったのですが、改めて今、宣言します。「私も高知が大好きになりました」
　今度は広島支店にまいります。マーケットも責任も大きくなりますが、精一杯頑張って、できればまた
高知に帰ってきて、皆さんとお酒を酌み交わし、いろんな話をさせていただきたいと思います。高知ＲＣ
の益々のご発展と会員の皆様のご健康、ご多幸をお祈り申し上げます。どうもありがとうございました。

　◎山本和弘会員（会長代読）
　４月より広島に異動することになりました。２年程の高知でしたが、各方面で皆さま方に大変お世話になりありがと
うございました。また、業務を優先したため、クラブには貢献できなかったことをお詫び申し上げます。個人的には学
生の時以来の高知生活は非常に楽しいもので、おいしい物を食べたり、おいしいお酒を飲み歩いたり、社員たちと川遊
びやキャンプ、仁淀ブルーの安居渓谷で泳いだり、上流の滝で打たれたりもしました。
　後任の者もお世話になりますが、どうかよろしくお願いいたします。２年間、本当にありがとうございました。
　

● 幹 事 報 告
・４月のロータリーレートは１ドル94円です。
・短期交換プラグラムに当クラブから高知学芸高校１年の正木千丈君を推薦することに決定しました。
・本日６時から三翠園でPETS、DTTS、地区協議会の慰労会を行います。
・来週の例会終了後、定例理事会を行います。
・４月２日から５日まで情報集会を行います。
　テーマは「関ガバナーと共に変わろう、変えようロータリー」
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　瑞山記念館リニューアル余話
　

㈲生活創造工房　代表取締役　大野　加恵 氏　

（写真を使って説明）
　武市半平太の生家の少し南に
通称武市山があり、そこにお墓
と瑞山神社と瑞山記念館があり
ます。ここは仁井田吹井（ふけ
い）地区で、現在50世帯、人口
約120人、高齢化率65％を越えて
います。地元の言い伝えによれ

ば、半平太の父、半右衛門は植栽に努めて居宅内外の
畑地に柿、みかん、楮、お茶などを栽培していて、今
でも武市山には楮やお茶などが残っています。栽培品
目は当時と変わりましたが、半平太の父が行った果樹
栽培が、現在の吹井の果樹栽培のベースになっている
のかもしれないと思います。
　リニューアル前に瑞山記念館に行った時、どうして
こんなにみすぼらしいのかとがっかりしました。この
瑞山記念館は、昭和40年、半平太没後100年を記念し
て、住民の寄附だけで建てられたものです。当時はま
だ坂本龍馬記念館も中岡慎太郎館等々なく、その時代
にいち早く顕彰され、以来、45年間行政の支援を一
切もらわず、自分たちだけで当番を決めて掃除をし
て、展示等、できる範囲でしてきたものです。2011
年３月にその瑞山記念館をリニューアルオープンをし
ました。
　今はどちらかというと龍馬龍馬という感じですが、
幕末の四天王の誰よりも早く顕彰施設ができたのは半
平太です。それは、当時は龍馬よりも半平太の方が知
名度が高かったということがあります。また、維新の
関係資料をまとめた瑞山会は土佐勤王党の残党者で明
治17年に組織されています。この会は翌年に半平太
の記念碑の建立を計画、大正４年、顕彰碑を建ててい
ます。昭和18年には、維新のバイブルと言われてい
る「維新土佐勤王史」の編集に着手、さらに半平太の
とみ夫人を東京に迎えて瑞山会員の手で安楽な晩年を
過ごさせています。こういったことからも、半平太が
とても慕われていたことが分かると思います。戦前に
は、半平太の命日である５月11日に、近隣の小学校
から学校をあげて墓参りに来ていたそうです。
　昭和６年、瑞山神社が建てられます。この時の写真
は残念ながら残っていませんが、田中光顕を総裁に地
元有志が寄附を募り神社が完成しています。以前は高
知県の神社として核付けがされていました。昭和11
年、生家が国の史跡になります。この当時、高知県内
で史跡は生家を入れて２つしかありませんでした。
　私は、展示内容のリニューアルをさせていただくこ
とになった時、地元住民の手による半平太の顕彰施設
であることを大切にして、地元民だからこそ知ってい
る内容を盛り込もう、それをコアとして考えようと思

● ゲストスピーチ
いました。私は日頃、地域の文化や歴史が記録された
写真や映像、お話を集めてデジタル化を行ったり、今
の地域文化の様子を記録することをフィールドワーク
としています。そういったこともあって、瑞山記念館
運営委員会の方に協力をいただいて、地元に伝わって
いる瑞山記念館の写真や話を集めました。私自身もヒ
ヤリングに回ったり、お宅にお伺いして物を出してい
ただいたりしました。
　偉人関係の展示でよくあるのは、その人が生まれて
から死ぬまでのものですが、半平太が切腹をしたのは
慶応元年、1865年閏５月11日です。絵や言い伝えは
ありますが、写真などはもちろんありません。そこ
で、明治以降の顕彰活動についても展示で触れること
として、地元の人に提供していただいた写真を使うこ
とにしました。
　ここに顕彰碑の前で撮影された記念写真がありま
す。この顕彰碑は昭和６年に瑞山神社を建てる時に場
所を移されていますので、これが動かされていないと
いうことは、大正４年から昭和６年の間に撮影された
写真だと分かります。この中に写っている恰幅のいい
男性は、昭和10年に半平太の生家の前で撮られた写真
にも写っていて、余り年格好が違わないことから顕彰
碑の前の写真は恐らく昭和に入ってから撮られたもの
ではないかと思われます。生家の前の写真には田中光
顕も写っています、彼は、吹井に２度来て講演をして
います。
　昭和40年５月の記念館の落成の時に撮られた写真は
まだドアがついていません。同じ年の12月５日のもの
にはドアがついていて、地元の人が写っています。今
回、リニューアルした2011年３月に、同じように写
真を撮りました。地元の人だけでなく関係者全員が集
まりました。
　これらの何でもない集合写真や風景写真は時を知る
資料になります。写っている人たちの服装、髪型など
から、その時代が読めてきます。集落の趨勢も見えて
きます。皆さんも古い写真を捨ててしまったりせずに
置いていただきたいと思います。それらが、今後何か
の資料になってくるかもしれません。
　平成27年には半平太没後150年事業を行います。私
もそれに参加して、一緒に考えていきたいと思ってい
ます。

総数

　3月12日

（-6）87 53 20 8 74.39　3月26日

（-5）87 68 4 10 92.41

地区大会 87 53 34 60.92

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇
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三翠園ホテル TEL（822）0131
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　

Kochi Rotary Club

● 累 計 額  ［3 月 26 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金899,600 円 129,996 円
さんさん

ポリオ 募 金 346,500 円
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情報集会報告

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知南RC 　4月　4日　花見例会（阪）	 高知中央RC 　4月　4日　花見夜間例会（城）
	 高知西RC 　4月　5日　夜間例会（三）	 高知東RC 　4月10日　時間変更例会（阪）
	 高知南RC 　4月18日　ロータリー休日（阪）	 高知西RC 　4月19日　ロータリー休日（三）
	 高 知 R C 　4月30日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC 　4月30日　ロータリー休日（旭）

※サインメーキャップのできるホテル （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

ニコニコ箱
日和﨑二郎

中澤　陽一

小寺　啓介

田中　康晶

西尾　滋文

国久　清司

関　　裕司
藤田　洋子

尾﨑　典之
高地　弘泰

冒頭の千頭会長のご挨拶、はちまき姿で現れたのを見た我がテーブルの某氏曰く「まるで農協のＴＰＰ
反対運動みたいやね」と。そういえば、そのように見える姿は何か応援というより反対運動家ネガティブ
な時の姿に見えますネ。それより土佐高よくやった！
今朝、経営者協会の新入社員合同研修会で１時間ほど喋ってまいりました。昼のＮＨＫニュースでは
結構アップで放送してくれたようでして、ありがとうございました。
大変お世話になりました。挨拶では緊張してしまい、１つ忘れていたので、ここで代読してもらいます。２
度にわたりクリスマス夜間例会でバンド演奏をさせていただきありがとうございました。夜遅く、休日を
利用して演奏だけではなく、振付や進行について打ち合わせしたことがとても印象に残っています。思
い出のニコニコとさせていただきます。
国久さん、小寺さん、田中さん、西尾さん、山本さん、本当にお世話になりました。またいつかお会いで
きる日を楽しみにしております。
皆様には大変お世話になり、ありがとうございました。後任は泉田と申します。顔が大きいのですぐ覚え
ていただけると思います。今後ともよろしくお願いいたします。私事になりますが、受験の娘２人を抱えた
西尾家にもやっと春が来ました。前期試験を失敗した長女は後期試験で岡山大学法学部に進学、次女
は徒歩５分の姫路市立姫路高校に進学です。よかったよかった！そして私は広島です。皆様お元気で！
長い間、大変お世話になりありがとうございました。皆様方のますますのご活躍と高知ＲＣのご発展を
お祈り申し上げます。
国久さん、小寺さん、田中さん、西尾さん、山本さん、新任地で頑張ってください。
妹の孫が８月の青少年短期留学生の一員としてニュージャージーに派遣を認めていただきました。あり
がとうございました。

ご声援ありがとうございました。｝
4月のお祝い

	 （会員誕生日） 古谷純代　横田英毅　杉本芙美子
	 	 高橋淳二　広末幸彦　西山俊彦
	 	 吉澤文治郎　各会員
	 （配偶者誕生日） 宮田節子　小笠原麻季子　古谷　博
	 	 横田慶子　高地豊子　川添百合子
	 	 細田唱子　高村美智代　日和﨑君子
	 	 平井節子　各会員配偶者
	 （結婚記念日） 野村　茂　渋谷伸一　中村裕司
	 	 野原　強　平井澄昌　関　裕司
	 	 高地弘泰　森本征彦　各会員

◇3月26日 PETS･DTTS･地区協議会慰労会／三翠園


